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1.) Begrüßung durch OSM Harry Fischer 

Liebe Schützenfamilie, liebe Ehrenmitglieder, sehr geehrte Sponsoren, Vertreter 

von anderen Vereinen, sehr geehrter Herr Gauß. Herzlichen Dank für Ihr Kommen 

heute. Bevor ich mit meinem Bericht beginne, werden wir unserer Verstorbenen 

gedenken. 

Totenehrung 

Ich bitte die Anwesenden sich zum Gedenken an unsere Verstorbenen von den 

Plätzen zu erheben.  

2.) Berichte  

a) 1. Vorsitzender 

 
Sportliche Erfolge 
Es freut mich, wieder mal sagen zu dürfen, dass die Sommerbiathleten und die 
Bogenschützen bei den Landes- als auch bei den Deutschen Meisterschaften, wieder 
äußerst erfolgreich waren.  
Aber auch unsere Luftpistolenmannschaft, die letztes Jahr in die Württembergliga 
aufgestiegen ist hält sich dort, entgegen aller Unkenrufe, im Mittelfeld.  
 
In den Kugeldisziplinen, beginnt es recht zaghaft aber wir freuen uns, auch hier über 
jugendliche und erwachsene Interessenten. Ständig neue Mitglieder, aber auch 
Austritte gibt es bei den Sommerbiathleten und bei den Bogenschützen. Nähere 
Informationen dazu kommen von den Referenten und unserem Jugendleiter. 
Die Bogenschützen möchte ich nochmals erinnern, dass für Jeden, egal in welcher 
Kategorie er schießt, die Möglichkeit eines Trainings, unter Anleitung eines 
erfahrenen, langjährigen A-, B- und C-Trainers, angeboten wird. Almar Teubert 
kümmert sich dankenswerterweise um die organisatorische Abwicklung. Wer sich im 
Bogensport weiter entwickeln will kann sich bei Almar melden. 
 
Vereinskleidung 
Im letzten Jahr wurde beschlossen, neue Sportkleidung anzubieten. Simon hat sich 
dieser sehr aufwändigen Tätigkeit angenommen und so können wir jetzt für alle 
Sportgruppen (Gewehr, Pistole, Sommerbiathlon, Bogen FITA und Feld, Hemden, 
Westen, Jacken und Hosen, mit den jeweiligen Logos, anbieten. Erfreulicherweise 
sponsern Kula und Tasso einen Teil der Kosten. 
Auf unserer Webseite hat jeder die Möglichkeit, unter Schützenkleidung, den von 
Simon erstellten Katalog anzusehen und die gewünschten Kleidungsstücke zu 
bestellen. 
 
Schießstättenüberprüfung 
Im Allgemeinen wurde die Schießstättenüberprüfung schon 2014 abgeschlossen, 
doch uns fehlt leider noch immer eine offizielle Genehmigung des LRA, zur 
beantragten Nutzungserweiterung mit höherer Mündungsenergie, auf den 50-Meter-
Bahnen und auf der auf Sandbunker umgebauten Pistolenbahn.  



 
Schützenausflug: Lothar Killinger hat für dieses Jahr vom 29.5. bis 3.6. eine Wander-
Kultur- und Erlebnisreise an die Ostsee organisiert.  
 
Dorfmeisterschaften 
Bei der letztjährigen Dorfmeisterschaft wurde erstmals das Bogenschießen, jedoch 
mit separater Wertung dazu genommen. Die Beteiligung war noch sehr 
zurückhaltend. Auch gab es dabei organisatorische Mängel, aus denen wir gelernt 
haben und diese abstellen werden. Ich denke es wird trotzdem noch etwas Zeit 
benötigen bis sich das Bogenschießen als dazugehöriger Teil etabliert.  
 
Königsadlerschiessen 
Neuer Schützenkönig wurde Marian Lutz und Jungschützenkönig wurde wie schon 
2013, Marcel Wagner. 
Die Gewinner der Trophäen sind:  
Krone – Andreas Siegle; Apfel – Uwe Maier; Zepter – Egon Hafner; linker Flügel – 
Markus Öhrlich; rechter Flügel – Marian Lutz. Von den Jungschützen fehlen mir die 
Gewinner der Trophäen. 
 
Sonstige Aktivitäten 2015 
- Ende Januar erfolgte, wie in den Jahren zuvor, die Veranstaltung „Team-Sprint“ 

der Sommerbiathleten. Der Termin für 2016 wurde auf Anfang Oktober verlegt. 
- Im Frühjahr waren alle Jäger zum Anschießen ihrer Waffen eingeladen. Ein 

Büchsenmachermeister der Fa. Euroshot war zur Beratung und Information 
anwesend. Wir übernahmen die Aufsicht und die Bewirtung. 

- Im Mai waren wir Veranstalter für die Kreismeisterschaften der Bogenschützen. 
- Mitte Juni waren die Bediensteten aller JVA’s aus Baden-Württemberg bei uns zu 

Gast, um die besten Schützen mit Pistole und Gewehr zu ermitteln. Bewirtung und 
Hilfe bei der Auswertung erfolgte durch uns bzw. durch Rudi Nesper. 

- Einen Tag darauf waren wir zur 200-Jahr-Feier des Schützenvereins Seebronn 
eingeladen. Wir waren mit mageren 5 Vereinsmitgliedern beteiligt. Sehr blamabel. 

- Äußerst erfreulich dagegen war die funktionierende Beteiligung beim Umbau der 
3. Pistolenbahn auf Sandbunker. Morgens stand ein riesiger Autokran mit Christian 
Morres am Steuer auf dem Parkplatz. Ebenfalls 2 große LKW der Fa. Erbele mit 
Sand und mit Minibagger den Tobias Erbele bediente. Zur Mittagszeit war dann 
der Sand auf der Pistolenbahn. Helfer der Sommerbiathleten vervollständigten die 
geänderte Absperrung an der Zielwand. 

- Ebenfalls, mit sehr guter Beteiligung, wurde die Bogenschutzhütte gepflastert. Hier 
müssen wir dieses Jahr noch einige weitere Aktionen durchführen. 

- Es gibt noch zwei weitere Aktionen, bei denen wir jährlich Hilfe brauchen. Zuerst 
bei der Markungsputzete im März, bei der Manfred Steiner Helfer sucht.  

- Die zweite Aktion betrifft die Altpapiersammlung im Juli. Die letzten Jahre waren 
immer dieselben Leute dabei, die mal ausgewechselt werden möchten. Es sollte 
doch möglich sein, einmal im Jahr für ca. 2-3 Std. bei dieser Aktion zu helfen. Bitte 
meldet euch bei Alexander Braun damit, dass koordiniert werden kann. 

- Ein ganz dickes Lob verdient ein Vereinsmitglied welches nicht nur als Referent im 
Ausschuss tätig ist, sondern sich während den Trainingszeiten, sowie auch bei den 
Wettkämpfen um die Bewirtung kümmert. Dies hören wir immer wieder von 



Gästen, als auch von Vereinsmitgliedern. Vielen Dank an Rudi Nesper dass der 
Schützenverein als besonders gastfreundlich geschätzt wird. 

- Ansonsten möchte ich mich bei allen Helfern für ihren Einsatz bedanken und ich 
denke, dass wir auch in diesem Jahr die anstehenden Arbeiten gemeinsam 
packen. 

 
Aussichten auf 2016 
In der von mir, an alle Vereinsmitglieder, per Mail zugestellten Information, habe ich 
in einem Terminplan die momentan bekannten Aktivitäten, mitgeteilt.  

- An einem, noch festzulegenden Wochenende, wollen wir dieses Jahr das Vordach 
zwischen Aufenthaltsraum und der Halle streichen.  

- Hilfe brauchen wir auch für die Reinigungsaktion vor der Dorfmeisterschaft 
(Schießstände innen u. außen, die Außenanlagen und die Fenster der Halle.)  

 
Einen Hinweis bzw. eine Bitte habe ich an die Damen der Kugelschützenfraktion. 
Wie auch in den Jahren zuvor gibt es vom Kreis und vom Bezirk eine Einladung zum 
Damenpokalschiessen. In den letzten Jahren gab es in dieser Richtung vom 
Schützenverein Bondorf leider keine Beteiligung. Nadine Lüdtke hat sich dieser Sache 
angenommen und ich bitte deshalb sie hier zu unterstützen. Eine Beteiligung dieses 
Jahr am Pokalschießen wäre schön. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 b) Referenten 

 
Bericht Jugendleitung  

Herr Steiner trug den Bericht der Jugendabteilung vor. 
An der Jahreshauptversammlung 2015 wurde ich als kommissarischer Jugendleiter 

gewählt. Ich möchte euch heute, nach einem Jahr, einen kurzen Bericht über meine 

bisherige Tätigkeit im Schützenverein, Abteilung FITA-Schützen, geben. 

Als Jugendleiter ist es nicht immer einfach, Kinder, Jugendliche sowie Erwachsene für 

den Bogensport zu begeistern. Vor allem dafür zu sorgen, dass sie auch beim 

Bogensport bleiben. Man kann aber auch gut beobachten, dass überall, wo sich in 

einem Verein jemand kompetenter um sie kümmert, auch ein Zulauf vorhanden ist. 

Der Schützenverein Bondorf, Abteilung FITA-Schützen, hat seit Anfang 2015 einen 

Zugang von sieben Erwachsenen zu verzeichnen, die mittlerweile Vereinsmitglieder 

sind, ihre eigene Ausrüstung haben und sich in unserer Bogenabteilung wohlfühlen, 

was mir auch sehr wichtig ist. 

Im August 2015 konnte ich den Bondorfer Erlebnissommer unter dem Motto „Der 

gebogene Stab“ gestalten. Daran teilgenommen haben sieben Kinder im Alter von 

acht bis 14 Jahren, die von mir betreut wurden. Es wurde ein Primitiv-Bogen gebaut, 

daher der Name „der gebogene Stab“. Die dazu passenden Pfeile wurden von den 

Kindern frei gestaltet und zum Teil selbst befiedert. Nachdem Pfeile und Bögen – es 

waren Haselnussstäbe, die ich daheim vorgefertigt habe – fertig waren, wurden die 

Bögen zur Probe geschossen. Es war sehr schön für mich, zu sehen, mit welcher 

Begeisterung die Kinder dabei waren. Ein kurzer Bericht mit Foto von allen Teilneh-

mern wurde von Gaby Fleck an das Gemeindeblatt Bondorf weitergegeben und ver-

öffentlicht. 

Die FITA-Abteilung betreut nun schon seit sechs Jahren behinderte Kinder der Fried-

rich-Fröbel-Schule aus Herrenberg, die regelmäßig montags für circa eine Stunde bei 

uns auf dem Bogenplatz sind und auch Bogenschießen. Ins Leben gerufen wurde 

dies vor sechs Jahren von K. H. Fleck und seiner Frau Gabi, die diese Kinder sehr 

lange Zeit betreut haben. An dieser Stelle ein Kompliment an die beiden. Nachdem 

Karl-Heinz und Gabi die Betreuung dieser Kinder aus beruflichen Gründen nicht mehr 

übernehmen konnten, habe ich mich bereiterklärt, dafür einzuspringen. Diese Kinder 

werden jetzt im Wechsel von Wolfgang Raddatz, Harry Fischer und mir betreut. Am 

letzten Schultag vor Weihnachten haben Harry Fischer, Wolfgang Raddatz und ich 

seit zwei Jahren mit diesen Kindern eine Abschluss- beziehungsweise Weihnachts-

feier organisiert. Jedes Kind bekommt eine Urkunde sowie ein kleines Weihnachts-

geschenk überreicht, das insgesamt 20 Euro für die fünf bis sieben Kinder ausmacht. 

Mein Dank dafür an die Finanzabteilung.  



Was mich sehr freut, sind die Kinder der Gemeinschaftsschule aus Bondorf. Dabei 

handelt es sich um eine Gruppe von fünf bis sieben Kinder, die seit Oktober 2015 

monatlich zwei Mal für jeweils eineinhalb bis zwei Stunden in Begleitung von ihrem 

Lehrer, Herrn Seifried, und Herrn Müller zum Bogenschießen kommen. Die Betreuung 

der Kinder, wie könnte es auch anders sein, wird von Harry Fischer, Wolfgang 

Raddatz und mir übernommen.  

Das Jahr 2015 war für mich sowie für den Schützenverein Bondorf ein gutes Jahr. 

Wir hatten einen Zugang von sieben Kindern im Alter von sechs bis 14 Jahren, die 

regelmäßig seit Juli 2015 am Jugendtraining bei uns FITA-Schützen anwesend sind. 

Sechs dieser Kinder sind mittlerweile Vereinsmitglieder und haben ihre eigene Aus-

rüstung. An dieser Stelle ein „Dankeschön“ an alle FITA-Schützen, die bereit waren, 

am Dienstagabend eine Stunde ihrer Trainingszeit (von 18 bis 19 Uhr) an mich 

abzugeben, um ein regelmäßiges Jugendtraining zu gestalten.  

Soweit eine Übersicht meiner bisherigen Jugendarbeit im Schützenverein Bondorf.  

 

Bericht Biathlonreferent  

Herr Weisser trug den Bericht der Biathlon-Schützen vor. 
Aktuell trainieren ca. 30 Kinder und Jugendliche an drei Tagen in der Woche.  
Lauftraining montags von 18:00 bis 20:00 Uhr  
Schiesstraining mittwochs von 18:15 bis 20:15 Uhr  
Lauf-/ Schiesstraining am Samstag von 10:00 bis 12:00 Uhr  
 
Die Trainer sind Olaf Labrenz und Rainer Müller. 
 
Im Jahr 2015 haben wir an mehreren Landes- und an zwei Deutschen 
Meisterschaften teilgenommen. 
Sommerbiathlon-Meisterschaften in Bayrisch Eisenstein und am Target Sprint in 
München  
Aus den beiden Deutschen Meisterschaften durften die Sommerbiathleten 16 
Medaillen mit nach Hause nehmen.  
 
Zusätzlich dazu hatten wir im Februar einen kleinen Wettkampf veranstaltet bei dem 
auch Prominente aus Sport und Politik, Bürgermeister Herr Dürr, der Gemeinderat 
und weitere teilnahmen.  
Der Teamspint findet auch 2016 statt, am 02.10. 
 
Nebenbei organisieren wir den Stand des Schützenvereines am Weihnachtsmarkt in 
Bondorf. 
Dann kamen noch die Fußballer des VfL Nagold nach Bondorf und absolvierten eine 
Trainingseinheit mit den Biathleten. Bei einem kleinen Wettkampf konnten sie sich 
mit den Sportlern messen.  
Zum Schluss noch: Unser Ruf eilt uns als Trainingsstätte voraus, so hat sich die 
Fortuna Düsseldorf (2. Bundesliga) für 2016 angekündigt. 

 



Bericht FITA-Bogenschützen 

Herr Braun trug den Bericht der Biathlon-Schützen vor. 
Mitglieder 

Zurzeit können wir uns über 67 gemeldete Bogenschützen, davon 40 (33 Recurve + 

7 Compound) im FITA-Bereich, freuen. Dieses Jahr sind auch wieder etliche 

jugendliche Neuzugänge zu verzeichnen, was wir sicher auch dem Jugendtraining 

unter Manfred Steiner zu verdanken haben. 

Sportliche Ereignisse 

DSB Bezirksmeisterschaft Feld 2015 in Magstadt 

5 Teilnehmer: 2x Gold, 2x Bronze 

DSB Kreismeisterschaft WA 2015 in Bondorf 

5 Teilnehmer: 2x Gold, 1x Silber, 1x Bronze, 1x Vierter 

DSB Bezirksmeisterschaft WA 2015 in Welzheim 

2 Teilnehmer: 1x Gold, 1x Achter 

DSB Landesmeisterschaft Feld in Mühlen 

2 Teilnehmer: 1x Sechste, 1 x 16ter 

SABO: 20 Teilnehmer 

Ährenkönig: Kevin Niethammer (Compound) 

Vereinsmeister: Almar Teubert (Blankbogen) 

LIGA Halle:  

Bondorf I: Aufstieg in die Bezirksoberliga mit 19-9 Punkten. 

Bondorf II: Bezirksliga A 

Arbeitseinsätze 

Durchführung der Kreismeisterschaft im Freien 2015 in Bondorf: 

Rund 90 Teilnehmern und insgesamt knapp 150 Besuchern – sehr erfolgreich und 

gut besucht. 

 

Außerdem haben wir den Boden der Bogenschutzhütte gepflastert, wobei wir 

abteilungsübergreifend mit 12 Mann einen Tag lang gearbeitet haben.  

Das Ergebnis kann sich sehen lassen!  

An dieser Stelle möchte ich mich auch nochmals bei all den zahlreichen Helferinnen 

und Helfern bedanken. 

Die meisten Arbeiten in der Hütte sind abgeschlossen. 

In absehbarer Zeit sind aber noch folgende Arbeitseinsätze geplant: 

Ableitung für das Regenwasser verlegen. 

Den Platz vor der Hütte noch dahingehend verbessern, dass dieser auch bei 

schlechteren Witterungsverhältnissen betretbar und benutzbar ist. 



Altpapiersammlung 

Einmal im Jahr ist der Schützenverein Bondorf für das Durchführen der 

Altpapiersammlung verantwortlich und kann damit die Vereinskasse beträchtlich 

aufbessern! 

Die Helfer, die auf den LKWs der Abfallwirtschaft Böblingen mitfahren, benötigen 

eine Schulung vom Selbigen. Für die Schulung und das Mitfahren auf dem LKW ist 

nur Volljährigen gestattet 

Eine Sammlung = 2 Schichten mit je 2 LKWs mit je 2 Helfer 

 Somit insgesamt 8 Helfer pro Sammlung. 

Zurzeit haben wir vom Schützenverein nur 10 Mitglieder die eine solche Schulung 

haben. Es kommt vor, dass einige davon am Tag der Sammlung (Samstag früh) 

arbeiten müssen. Außerdem kam es deswegen oder auch krankheitsbedingt immer 

wieder vor, dass wir mit weniger als 8 Leuten vertreten waren und deshalb einige 

eine Doppelschicht fahren mussten. 

Aus vorangegangenem Grund und um auch mal einen Wechsel dieser Helfer möglich 

zu machen, bitte ich darum, dass sich weitere Vereinsmitglieder melden um hier 

mitzuhelfen. Diese benötigen vorab auch die erforderliche Schulung dafür, welche 

auf dem Gelände der Abfallwirtschaft Böblingen stattfinden wird. 

 

Die Schulungsdauer beträgt ca. 2-3 Stunden - Termine auf Anfrage bei Harry Fischer 

oder mir. 

Die Altpapiersammlung selbst ist an einem Samstag – pro Helfer auch ca. 2-3 

Stunden. 

 
 

Bericht Feldbogenschützen 

Herr Michael Haag trug den Bericht der Feldbogen-Schützen vor. 
Am 3.01.2015 führten wir von der Feldbogengruppe unser traditionelles Neujahres 

3D Bogenturnier durch. Wir waren mit einer Gruppe mit 4 Autos im Schlichemtal in 

Schömberg bei Balingen und schossen einen 32 Stationen 3D Parcours. Abschließend 

haben wir den Tag bei gutem Essen und einer Siegerehrung mit Pokalen ausklingen 

lassen. 

Am 25.01.2015 war die Bogen-Landesmeisterschaft vom DBSV „FITA-Halle“ in 

Schefflenz. Von den Feldbognern von SVB waren am Start: Bernhard Beck, Amrei & 

Klaus Danner, Andreas Ehret, Britta & Nico Gengenbach, Andrea & Michael Haag, 

Claus Jürgens, Dimitri Malsam, Leon Rank, Almar & Leon Teubert. Es wurden die 

Medaillen; 6x Gold, 2 x Silber, 3 x Bronze und entsprechende Platzierungen in ihren 

Klassen erreicht. In der Mannschaftswertung ohne Visier erreichten Dimitri Malsam, 

Britta Gengenbach und Andrea Haag die Goldmedaille. 



Am 15.März fand die DBSV Deutsche Meisterschaft „FITA-Halle“ in Dessau statt. Für 

den SV Bondorf waren; Britta & Nico Gengenbach, Aron, Andrea & Michael Haag, 

Leon Rank. Es wurden 3 Silbermedaillen und entsprechende Platzierungen in ihren 

Klassen erreicht. 

Am 25. April fand ein offenes 3D Bogenturnier mit 32 Stationen im Schlichemtal in 

Schömbronn bei Balingen statt. Der SV Bondorf war mit 10 Teilnehmern am Start; 

Conny Biesenthal, Werner Einig, Britta Gengenbach, Andrea & Michael Haag, 

Johannes & Lutz Pridzun, Leon Rank, Almar & Leon Teubert.  Es wurden die 

Medaillen: 1 x Gold, 2 x Silber und entsprechende Platzierungen in Ihren Klassen 

erreicht.  

Am 16 + 17.Mai wurde vom BVBW die Bezirksmeisterschaft im 3D Bogenturnier auf 

dem „Jakobsberg“ bei Schwäbisch Gmünd 2-Tagesturnier ausgerichtet. Vom SV 

Bondorf war mit 14 Pers. dabei; Conny Biesenthal, Klaus & Amrei Danner, Werner 

Einig, Britta & Nico Gengenbach, Aron,- Andrea & Michael Haag, Lutz Pridzun, Leon 

Rank, Almar & Leon Teubert.  Es wurden die Medaillen: 8 x Gold, 4 x Silber, 1 x 

Bronze und entsprechende Platzierungen in Ihren Klassen erreicht.  

Am 24 + 25. Juni fand ein offenes 3D Bogenturnier mit 28 Stationen in Glatt beim 

Wasserschloss statt. Am Pfingstsonntag waren Andreas Ehret, Nico Gengenbach und 

Aron Haag am Start. Am Pfingstmontag waren Leon Rank, Andreas Ehret, Aron, -

Andrea & Michael Haag, Nico und Britta Gengenbach und Rainer Bandel am Start. 

Andrea Haag erreichte die Goldmedaille und Leon Rank die Silbermedaille und 

entsprechende Platzierungen in Ihren Klassen wurden erreicht.  

Am 7.Juni wurde vom BVBW die Bogen-Bezirksmeisterschaft „FITA im Freien“ in 

Sternenfels hinter Heilbronn ausgerichtet. Der SV Bondorf wurde vertreten mit Claus 

Jürgens. Er hat die Gold-Medaille in seiner Klasse erreicht.  

Am 28. Juni wurde vom BVBW die Bogen-Landesmeisterschaft „FITA im Freien“ in 

Achern ausgerichtet. Wieder war vom SV Bondorf Claus Jürgens dabei. Er hat seine 

Gold-Medaille erfolgreich in seiner Klasse verteidigt und wieder nach Hause gebracht.  

Am 18 & 19.Juli wurde ein offenes 2 Tages,- 3D Bogenturnier mit 28 Stationen in 

Tittisee-Neustadt durchgeführt. Der SV Bondorf wurde vertreten von Aron Haag, und 

2 Gastschützen Bernd Häfner & Timo Strohäcker. Es wurde einen undankbarer 4. 

Platz vom Aron in seiner Klasse erreicht. Erwähnenswert: Der Abschuss von der 

Sprungschanze auf einen Dino in ca.120 Meter Entfernung. 

Am 8. & 9.August fand die 2-tägige 3D Bogenturnier einer Deutsche Meisterschaft 

beim DBSV in Volkmarshausen bei Kassel statt. Der SVB wurde mit 6 Teilnehmern 

vertreten. Es waren Aron,- Andrea & Michael Haag, Lutz Pridzun, Leon & Almar 

Teubert dabei. Es wurden die Medaillen: 1 x Gold, 1 x Silber, 1 x Bronze und 

entsprechende Platzierungen in Ihren Klassen erreicht. 



Am 12. +13. September fand in VS ein 3D Bogenturnier statt. Am 1. Tag 3 Pfeilrunde 

und am 2. Tag „Hunter“ 2 Pfeilrunde mit unterschiedlicher Wertung. Vom SV Bondorf 

war mit 9 Pers. dabei; Conny Biesenthal, Werner Einig, Aron,- Andrea & Michael 

Haag, Lutz Pridzun, Leon Rank, Almar & Leon Teubert.  Es wurden die Plätze: 3 x 

Erster, 1 x Zweiter sowie entsprechende Platzierungen in Ihren Klassen erreicht. Als 

Preise gab es je einen ordentlichen Braten (vakuumiert) und für die Jugend 

Einkaufsgutscheine vom Mediamarkt.  

Am 19. & 20. September fand die 2-tägige 3D Bogenschießen Deutsche Meisterschaft 

beim DBSV im Bogenlaufen in Berlin statt. Es ging um Laufen und Bogenschießen, 

ähnlich wie beim Biathlon. Vom SV Bondorf waren Amrei und Klaus Danner mit 

dabei. Es wurde die Silber-Medaille vom Klaus, sowie eine 5. Platzierungen von 

unserer Amrei in Ihrer Klasse erreicht.  

Am 26.September fand die Feldbogen Vereinsmeisterschaft 3D Bogenturnier auf dem 

Parcours mit 32 Zielen“ Im Schlichemtal“ in Schömberg bei BL statt.  Wir hatten noch 

Glück mit dem Wetter denn es war ein regenreicher Tag. Von unserem Verein waren 

19 Teilnehmer mitgereist und gaben ihr Bestes, trotz Nieselregen über den ganzen 

Tag verteilt.  Wie gut, dass wir eine wasserresistente Kleidung haben. Bei der 

abschließenden Siegerehrung mit den Familienangehörigen, bei Essen und guten 

Gesprächen klang der Tag dann erst tief in der Nacht aus. Die Vereinsmeister in 

Ihren entsprechenden Klassen wurden wieder mit selbst gemachten Pokalen 

ausgezeichnet. 

Am 4.Oktober fand in Horb-Betra wieder ein 3D Bogenturnier bei besten 

Voraussetzungen statt. Vom SV Bondorf gingen an den Start; Andreas Ehret, Aron, 

Andrea & Michael & Haag, Almar & Leon Teubert. Genial war dort der Schuss in 

einen Teich, auf einen Karpfen unter Wasser. Es wurden die Medaillen: 1 x Gold, 2 x 

Silber sowie 1 x Bronze sowie entsprechende Platzierungen in ihren Klassen erreicht. 

Am 29.11. bzw. am 2.12.wurde vom BVBW die Bezirks Meisterschaft „FITA-Halle“ für 

2016 in Schliengen /Südbaden & Stebbach / Schwaben durchgeführt. Es waren vom 

SV Bondorf 5 Feldbogenschützen am Start: Rainer Bandel, Andrea & Michael Haag, 

Lutz Pridzun, und Leon Rank.  Es wurden die Medaillen: 4 x Gold, 1 x Silber in Ihren 

Klassen erreicht.  

Zum Abschluss des Jahres 2015 fand am Sonntag 20.Dezember das Advents- und 

Weihnachtsschießen auf unserer Feldbogen Wiese bei bester Laune, Glühwein und 

Gebäck statt. Der Spaß stand hierbei im Vordergrund Es waren auch 

Familienmitglieder Eingeladen. 

Bei allen positiven Meldungen gibt es leider auch eine negative Meldung; 
Unsere Feldbogenreferentin Britta Gengenbach hat leider ihr Amt überraschend im 
2.Quartal 2015 niedergelegt. Dieser Posten ist bis heute vakant und es konnte leider 
kein Nachfolger gefunden werden, Schade. 



Sollten aber spezielle Fragen betreffend der Feldbogengruppe auftreten, stehe ich 

gerne zur Verfügung. 

Ein Treffen mit dem Landratsamt an der Feldbogenwiese wurde 3mal festgelegt und 

entsprechen von den Feldbognern; Andrea & Michael Haag und unseres Vorstandes 

wahrgenommen.  

Diverse Arbeitseinsätze in der Feldbogengruppe wurden getätigt: In Summe wurden 

12 Arbeitseinsätze über das Jahr 2015 durchgeführt. Von Michael Haag wurden 154 

Arbeitsstunden verbucht,- bzw. an Marc Sautter gemeldet.  

Bei diversen SVB-Vereinsterminen waren meist ein Teil unserer Feldbogner mit ihrer 

Arbeitskraft oder nur so dabei und nahmen entsprechend eingeteilte Aufgaben wahr. 

Beispiel: Dorfmeisterschaft & verkaufsoffener Markt-Sonntag „Schnupper-Schießen 

usw. 

Die Aufgabe „Aufsicht am Platz“ bei den Feldbognern wurde über das Jahre 2015 wie 

vom Verein gewünscht durchgeführt. 

Derzeit sind in der Feldbogengruppe ca. 32 Bogenschützen, davon teilweise Aktive 

(also meist wöchentlich am Bogen-Platz) auch seltene Bogenschützen und 

Schnupperschützen sind zu vermelden. Es gibt auch einen Wechseltrend zwischen 

FITA-, und Feldbogengruppe und deswegen nicht ganz finale Gruppenzugehörigkeit 

zuzuordnen. 

Ich bedanke mich für ihre Aufmerksamkeit und Wünsche der Versammlung noch 

einen guten Verlauf. 

 
 

Bericht Sportleitung 

Herr Helmut Reichert trug den Bericht stellvertretend für Uwe Maier vor. 
Alle Saisonergebnisse lagen aus. 
 
Es wird ein starker Rückgang in der Beteiligung der Vereinsmeisterschaften 
registriert, was auch ebenso weniger Starts an Kreis- und Bezirksmeisterschaften mit 
sich bringt. 
Hier die Bitte an alle Mitglieder der Kugeldisziplinen wieder verstärkt an 
Meisterschaften teilzunehmen.  
 
Die Auswertung der Vereinsmeisterschaft ergab folgendes Ergebnis: 
Platz 1: Egon Hafner mit der Disziplin 375er Magnum (383 Ringe, 97,95%) 
Platz 2: Marian Lutz mit der Disziplin Luftpistole (378 Ringe, 97,42%) 
Platz 3: Jens Erbele mit der Disziplin Luftpistole (374 Ringe, 96,39%) 
 
 
 



c) Kassier 

Kassenbericht 2015 
 

 Kontostände 
 - Punktlandung 
 - Kontostände entsprechen in der Summer dem Vorjahr 
 - keine großen Abweichungen zu 2014 
 - Aufbau weiteres Standbein durch Bewirtung in der Schießanlage 
 - erstmals Einzug der nicht geleisteten Arbeitsstunden (1.000, -- EUR 
abgerechnet) 
 - war Ausgleich zu Differenz bei den Dorfmeisterschaften 
 

 Bilanzsumme 
- hier spiegelt sich die Summe aller Kontenveränderungen 
- ist abhängig von Abschreibungen und Veränderungen des Gesamtvermögens 
- dadurch verringert sich die Bilanzsumme jährlich  

 

 Differenz der Bilanzsumme zum Vorjahr ergibt das buchhalterische 
Vereinsergebnis 
 

 Dorfmeisterschaften 
- gleichbleibende teilnehmende Mannschaften 
- allerdings weniger Erlös zum Vorjahr 
- es war einfach zu heiß und Mannschaften haben beim Training weniger 
geschossen und konsumiert  

 
 Haushaltsplan 

- Orientiert sich an Vorjahreszahlen mit Korrekturen  
- Einnahmen aus Zinsen und Dorfmeisterschaften brechen weg 
- Dafür aber mehr Einnahmen durch Bewirtung in der Schießanlage 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Schützenverein Bondorf e. V. – 2015 – die wichtigsten Zahlen: 

 

 
 
 
Haushaltsplan 2016 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



d) Kassenprüfer 

Es wurden keine Beanstandungen festgestellt, die Kasse wurde einwandfrei geführt. 

Christine Maier empfahl der Versammlung die Entlastung.  

Harry Fischer bedankte sich bei den Kassenprüfern für ihre Arbeit.  

3. Entlastungen 

Herr Dürr begrüßte alle anwesenden Mitglieder. 
Er äußerte sich beeindruckt über die hohe Teilnahme. 
Sportlich musste Herr Dürr wie er betonte nur wenig Worte finden, da der 
Schützenverein mit Abstand der erfolgreichste Verein der Gemeinde ist und auch mit 
der vorhandenen Schießanlage optimale Trainingsbedingungen schafft. 
Das in der Presse oft gescholtene Imageproblem der Schützenvereine trifft seiner 
Meinung nach keineswegs auf den SV Bondorf zu, da hier ein großes Engagement 
innerhalb der gesamten Gemeinde zu erkennen ist. 
Die tolle Entwicklung im Bogenbereich wird im ganzen Gemeinderat wahrgenommen, 
auch wenn dies etwas zu Lasten der Kugeldisziplinen ausfällt, was mit jedoch mit 
dem Wandel der Zeit, Stichwort Vielfältigkeit, zu tun hat. 
Allgemein sieht Herr Dürr den Schützenverein auf einer sehr guten Basis für die 
Zukunft aufgestellt. Zuletzt dankte er noch allen Helfern, die den Verein mit Ihrem 
persönlichen Einsatz unterstützen. 
 
Ute Christian wurde einstimmig von der Versammlung entlastet. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



4. Ehrungen 

Das Vereinszeichen in Bronze für 15-jährige Vereinstreue erhielten: 

Voß   Matthias 
Schuler  Kim 

Das Vereinszeichen in Silber für 20-jährige Vereinstreue erhielten: 

Neumann  Kai 
Wacker  Katharina 

Das Vereinszeichen in Gold für 25-jährige Vereinstreue erhielten: 

Wacker  Joachim 
Wacker  Christoph 
Otto   Werner 
Seitter   Ingrid 
Wiest   Karlheinz 
Skambraks  Christa 
Brandmayer  Daniel 
Schmollinger  Monika 
Wagner  Alicja 

Eine Urkunde für 30-jährige Vereinstreue erhielten: 

Fahrner  Hermann     

Eine Urkunde + Weingeschenk für 40-jährige Vereinstreue erhielten: 

Biesinger   Albert 
Ihring Wolfgang 
Killinger Lothar 
Stehle Werner 
 

Eine Urkunde + Weingeschenk für 50-jährige Vereinstreue erhielten: 

Kissling   Klaus  
 
Ehrungen in Gold durch den Verband erhielten:  
(für besondere Leistungen im Verein) 
 
Widmaier  Siegfried Kreisehrenzeichen Klein Gold 
 
Nesper  Rüdiger goldene Nadel für wertvolle Unterstützung 
Kellermann  Lisa  goldene Nadel für besondere sportl. Leistung 
Andrea  Haag  goldene Nadel für besondere sportl. Leistung 



Ehrungen in Silber durch den Verband erhielten: 
(für wertvolle Unterstützung im Verein) 

 
Mast   Anna 
Mast   Phillip 
Nadler   Nick 
Ratzmann  Moritz 
Schäfer  Tim 
Schwenk  Nicola 
Stahl   Nils 
Vollmer   Martin 
Wagner  Marcel 
Weisser  Katja 
Weisser  Tina 
Weisser  Sonja 
Gengenbach  Britta 
Gengenbach  Nico 
Haag   Andrea 
Jürgens  Claus 
Rank   Leon 
Teubert  Almar 
Teubert  Leon 
 

5. Wahlen 

Wahlleiter bei den durchzuführenden Wahlen war Herr Dürr. Es wurden offene 

Wahlen durchgeführt.  

a) 2. Vorsitzender  

Vorschlag: Helmut Reichert 

Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 Die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Helmut Reichert 

angenommen. 

b) Schriftführer 

Vorschlag: Marc Sautter 

Es gab keine weiteren Vorschläge. 

  Die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Marc Sautter angenommen. 

c) Wiederwahl der bisherigen Ausschussmitglieder  

Sportleiter 
Vorschlag: Uwe Maier 



Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 Die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Uwe Maier in Abwesenheit 
angenommen. (Er erklärte sich bereits im Vorfeld zur Kandidatur bereit) 
 
Jugendleiter 
Vorschlag: Manfred Steiner 
Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Manfred Steiner 
angenommen. 
 
Bogenreferent 
Vorschlag: Alexander Braun 
Es gab keine weiteren Vorschläge. 
 Die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Alexander Braun 
angenommen. 
 
Beisitzer 
Vorschlag: Karl-Heinz Bertsch, Fritz Bürkler & Simon Fischer 
Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 Die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Karl-Heinz Bertsch, Fritz 
Bürkler und Simon Fischer angenommen. 
 
Gewehrreferent 
Vorschlag: Ralf Bühler (für ein Jahr kommissarisch) 
Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 Die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Ralf Bühler angenommen. 
 

Damenreferentin 
Vorschlag: Nadine Lüdtke (für ein Jahr kommissarisch) 
Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 Die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Nadine Lüdtke 
angenommen. 
 

d) Neumitglieder im Ausschuss 

Feldbogenreferent 
Vorschlag: keiner 
Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 das Amt bleibt vorerst unbesetzt. 
 

Beisitzer 
Vorschlag: Andreas Siegle und Patrick Gornig 
Es gab keine weiteren Vorschläge. 

 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Andreas Siegle und Patrick 
Gornig angenommen. 

 



Den neuen bzw. alten Verantwortlichen im Ausschuss sprach Herr Harry Fischer sein 

vollstes Vertrauen aus und wünschte allen viel Erfolg bei der Bewältigung aller 

Aufgaben.  

 

6. Verschiedenes 

Harry Fischer verwies auf Sonntag den 12.06.2016 an welchem der Marktsonntag als 
auch die Bezirksmeisterschaften im Bogenschießen in Bondorf stattfinden. 
Dadurch wird es in 2016 leider nicht möglich sein am Marktsonntag teilzunehmen. 
Des Weiteren besteht die Notwendigkeit, dass im Jugendbereich einige Mitglieder die 
Jugendbasislizenz absolvieren. 
Hierfür wird ein Erste-Hilfe-Kurs vorausgesetzt. 
Da jedoch die Vermutung nahe liegt, dass noch weitere Mitglieder Interesse an 
einem Erste-Hilfe-Kurs haben sollen interessierte sich bei Harry Fischer melden, der 
dann einen speziellen Termin für Mitglieder in der Schießanlage organisiert. 
 
Von Egon Hafner kam die bezüglich der Zusammensetzung von Arbeitsstunden auf. 
Er wurde von Helmut Reichert entsprechend unterrichtet (10 Stunden pro Jahr / 
7,50€ pro nicht geleistete Stunde). Bei weiteren Fragen besteht jeder Zeit die 
Möglichkeit Informationen von Seitens des Vorstandes bzw. von Marc Sautter, der für 
die Dokumentation verantwortlich ist, einzuholen. 
 
Von Markus Öhrlich kam die Anmerkung, dass nach seiner Meinung bei der jetzigen 
als auch den vergangenen Jahreshauptversammlungen der letzten Jahre, die Sportler 
zu wenig im Mittelpunkt standen. 
Harry Fischer erklärte, dass hierfür die interne Sportlerehrung im Herbst stattfindet, 
es jedoch definitiv ein Punkt zum Überdenken für das kommende Jahr sein wird. 
 
 
Harry Fischer bedankte sich für das zahlreiche Erscheinen der Mitglieder und 
beendete die diesjährige Hauptversammlung. 
 
 
 

 

----------------------------------------  --------------------------------------- 

       (Harry Fischer)                        (Marc Sautter) 

        1. Vorstand         Schriftführer 


